

# EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIII

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.590

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 10 de Junio 1932

DEL MOMENTO POLÍTICO

## Advertencia cordial a los republicanos

Varios acontecimientos de estos últimos días, especialmente las elecciones en el Colegio de Médicos y en la Academia de Jurisprudencia, entrañan una alerta que, sin duda alguna, no han desoido los republicanos. Por lo que a nosotros se refiere, bien seguros estamos de que la reacción, si gana terreno, no será porque nos coja desprevenidos. Acaso no pueden decir lo mismo los republicanos. Republicanos hay que seastean ya, como el mancebo de la fábula, excesivamente confiados. Que las derechas se van rehaciendo es exacto a todas luces. Y lo malo no es que avancen, sino que avancen, en parte, porque haya republicanos tan cándidos que se dejen conquistar el campo. La exaltación del señor Goicoechea a la presidencia de la Academia de Jurisprudencia es un ejemplo típico de lo que ocurrirá si los republicanos no se mueven en la República con el brío y el entusiasmo que exige la afirmación de una victoria. La República es un hecho incontestable. Para que fuera posible una restauración monárquica tendrían que ocurrir muchas cosas de calibre histórico. Estamos conformes. Pero si no tan peligrosa como una restauración, la dominación derechista en la República equivaldría a que se frustrara la revolución. Por todos lo medios hay que impedir que esto suceda. Podemos impedirlo, si nos lo proponemos de veras, los republicanos y socialistas. Nosotros, al menos, estamos decididos a que la reacción pierda mil batallas. La actuación socialista se caracteriza actualmente en toda España, lo mismo que antes, por una intensa propaganda, llevada hasta los últimos rincones del país. Silenciosamente, en Centros obreros y Casas del Pueblo, se trabaja con denuedo por la nueva España. No sólo se trata de propaganda hablada. A diario salen de nuestra sección de librería circulares, folletos y libros en cantidades respetables. Hemos acentuado la acción proselitista femenina. Nuestros efectivos, tanto los del Partido Socialista como los de la Unión General de Trabajadores, se han multiplicado en unas proporciones que llegan a preocuparnos. Somos hoy más fuertes que nunca. Por otra parte, la vida de EL SOCIALISTA está asegurada. El periódico cuenta ya con lo que constituía la gran aspiración de Iglesias: tiene vida propia. Sin embargo, aquí estamos, en la brecha, dispuestos a ir mucho más lejos todavía. Habría de ser nuestra situación doble o triplemente próspera, y no nos echaríamos en brazos de la dulce confianza. ¿Nos entienden los republicanos?

Con toda cordialidad, les decimos a los republicanos que aún no han podido emanciparse, en general, de lo que fué siempre un lastre en el republicanismo español. Desiduosos en su lucha contra la monarquía, huérfanos de capacidad creadora, inválidos en los momentos que reclamaban agilidad de los militantes antimonárquicos, los republicanos merecieron un día los rayos que fulminó contra ellos el gran Costa. Hasta los últimos meses de la monarquía no pudieron vertebrar los republicanos un movimiento de eficacia. Todo lo tenían por hacer. Ni organizaciones fuertes y disciplinadas, ni centros culturales que no fueran casillones donde se rendía culto a Terpsicore. Con el advenimiento de la República, el republicanismo, de cierto, ha cambiado mucho. Las necesidades de la hora han galvanizado el sentido de la responsabilidad en aquellos núcleos políticos que lo habían perdido. La aptitud edificadora del republicanismo ha aumentado. Pero se nos antoja que todavía no se han emancipado del todo los republicanos de aquella cualidad psicológica que los definió durante la monarquía. Lo decimos con ánimo amistoso. Hay que exigir a los republicanos algo más. Sobre todo, actividad proselitista, selección de los mandos, espíritu de sacrificio por la causa del nuevo régimen, energía frente a los avances de las derechas. Se tienen que preparar los republicanos para que hagan innecesaria la presencia socialista en el Gobierno. Nuestro destino no es compartir el Poder. Nuestra ambición tampoco consiste en estar toda la vida haciendo una política republicana. Queremos abandonar el Gobierno; ceder nuestros puestos de alta responsabilidad a los republicanos. Pero tal como atalayamos hoy el panorama político, y a la vista de la composición de la Cámara, no vemos manera de desprendernos del compromiso.

No cabe negar que existe cierta indolencia de los republicanos. En organismos donde se hallan numerosamente representados, triunfan las derechas. No los vemos, la verdad, con las excepciones de rigor, tan animosos y decididos como recomiendan las circunstancias. Valgan estas líneas de advertencia cordial a los republicanos.

(De El Socialista)

\*\*\*

La advertencia tan cordial como leal y oportuna que encierra el precedente artículo, la brindamos a los republicanos de Mallorca, cuya conducta, por desdichosa e inconsecuente, es idéntica, por lo visto, a la de sus congéneres de la península.

## Desde el Parlamento

### Los oradores del Estatuto

Cuando se presenta a la aprobación de las Cortes un proyecto de ley, que traduce el pensamiento del Gobierno en un punto concreto de su programa, existe la costumbre, o práctica parlamentaria, de abrirse una discusión sobre la totalidad del proyecto para entrar luego en el exámen del articulado. Esa discusión, en la que los oradores que intervienen señalan sus peculiares puntos de vista, debería ser, a juicio nuestro, suprimida. Son esos torneos oratorios de una ineficacia absoluta y absorben un tiempo estérilmente perdido porque el criterio de cada grupo parlamentario queda claramente dibujado en la discusión del articulado. Es algo, que sabe a viejo régimen, a juegos florales, a discusiones académicas, cursis y demodés.

En la discusión sobre la totalidad del Dictamen sobre el Estatuto han intervenido los principales oradores de la Cámara. Veamos, de perfilar, en unas líneas, la postura respectiva de los más significados.

Miguel Maura es indiscutiblemente, un gran valor parlamentario. De arrogante figura, impecablemente vestido, de voz potente, de gesto rotundo, reúne todas las condiciones físicas que realzan la figura de un orador. Su palabra es cálida como corresponde a su juventud. No apela jamás al latiguillo ni al párrafo florido y redondeado. Su oratoria es lisa y llana como se requiere en estos nuevos tiempos. Su republicanismo bien probado le capta la simpatía de casi todos los sectores de la Cámara, no obstante su orientación francamente derechista. No está exento de defectos. Abusa con frecuencia del gesto despectivo para sus adversarios, especialmente para los radicales, y con sobrada frecuencia se deja arrastrar por sus arreos impulsivos.

En la cuestión catalana ha hablado bajo la influencia de prejuicios seculares que le han impedido asimilarse el concepto moderno de la soberanía. «Hasta ahí podemos llegar». «De esa línea no podemos pasar». Esas frases, u otras parecidas, que abundan en su discurso, señalan perfectamente su posición. Lo que se conceda a Cataluña ha de ser, para él, un título de merced. Es la concepción de la soberanía de origen divino, el verdadero concepto monárquico. Es necesario—son palabras textuales suyas—conservar una España unida, un Estado unido, recibido de la monarquía. Para él es una necesidad resolver el problema catalán que desde principios de siglo perturba la vida nacional. Pero al tratar de solucionarlo se frustran sus propósitos ante prejuicios atávicos.

Sánchez Román es el orador de contextura más opuesta a la del Sr. Maura. Maura es un temperamento exclusivamente político. Sánchez Román un jurista. Los arreos impulsivos de Maura no se producen en Sánchez Román. Este

orador, metódico, minucioso, de una seriedad fatigosa, va analizando artículo por artículo todo el contenido del Dictamen, como analizaría los hechos y fundamentos de derecho de una demanda. Al oírle no puede menos de admirarse la pericia jurídica de ese hombre que con la misma brillantez con que ha combatido el Dictamen hubiera podido muy bien defenderle. Es un técnico jurídico, un gran abogado, pero nada más. ¡Hay que despojarse de toda emoción sentimental—dijo en sus primeras palabras—y con ello definió su propia oratoria, fría, gris, monótona, con el mismo tono de voz desde el comienzo hasta el fin. Podrá ser—lo es ya—uno de los más eminentes juristas pero no será jamás un gran político porque no puede serlo quien sabe cerrar su corazón a los sentimientos y a las pasiones populares.

El Sr. Sánchez Román es un unitario irreducible, todo lo que pueda delegarse a las regiones ha de ser por dávida generosa del Estado. La parte más endeble de su argumentación fué aquella destinada a combatir el artículo 37 del Dictamen estableciendo que el Estatuto no podrá ser modificado por las Cortes ordinarias ni por el Parlamento catalán—sinó por los mismos procedimientos seguidos para obtener su aprobación. Pese a los respetos que nos merece la alta competencia jurídica del Sr. Sánchez Román creemos que en ese extremo ha caído en lamentable equivocación. Por que, a juicio nuestro, es natural y hasta esencial, que toda la ordenación jurídica, política, económica y administrativa de una región autónoma no puede estar sujeta a las veleidades de las Cortes y a un continuo tejer y destejer de atribuciones, por que en tal caso resultaría ineficaz la autonomía concedida. Pero la Constitución permite que una cuarta parte de los componentes de la Cámara pueda pedir la reforma de la Constitución y acordada ésta podrá ser modificado o anulado el Estatuto. Resulta por ello inexacta la afirmación del Sr. Sánchez Román de que aprobado el Estatuto queda hipotecada la voluntad futura de las Cortes.

Ortega y Gasset ya es otra cosa. A ese gran orador no le falta alma. Ese sí que sabe recoger y pulsar los sentimientos populares. De dicción impecable, de expresión correctísima, al escucharle no se le puede señalar un solo defecto oratorio. Juega como nadie con el castellano y condensa su pensamiento en frases lapidarias a las que no les falta una sola letra ni les sobra una coma. «Luz» ha recogido, al azar, frases sueltas del ilustre filósofo de una perfección literaria insuperable. Cuando pronuncia un discurso es toda la grandeza del habla castellana que brota de sus labios. ¡Qué precisión de conceptos! ¡Que justicia de frases!

El Sr. Ortega tuvo la gallardía de

## La U. G. T. de Baleares a los obreros albañiles de Palma

plantar el problema en sus verdaderos términos, sin disfraces ni eufemismos; y con una crudeza que hubiera levantado, tal vez, airadas protestas, de ser otro el dicente. Expuso con toda claridad la realidad viva del problema y facilitó el camino al Sr. Hurtado para exponer más tarde, en un magistral discurso, sin reservas mentales, los sentimientos catalanes.

«Cuando oigo hablar de resolver, de una vez, para siempre, el problema catalán, litico bien los talones en tierra y digo: ¡alto!, de la manera más enérgica y taxativa. Porque es un problema que no es soluble, que solo es posible conllevar, arrastrado noblemente por la historia, como lo han arrastrado todas las naciones en las que ha existido el nacionalismo, que son todas las de Europa menos Francia».

Pero quien con tanta maestría plantea el problema catalán cuando trata de dar la fórmula de conllevarlo siente el espanto de posibles atentados a la soberanía nacional y receloso aparta del Estatuto cuanto pueda parecer amenaza a la unidad nacional y cede cuantos poderes apelea Cataluña con tal de que quede bien sentado que ninguno de los poderes es espontáneo, nacido de sí mismo, sino que el Estado lo otorga y el Estado lo retira y lo revierte a él. El mismo prejuicio une al político, al jurista y al filósofo. Como Maura, como Sánchez Román, el concepto ancestral de la soberanía gravita sobre su espíritu. El mito de la soberanía ofusca su claro juicio y le lleva a aconsejar, como fórmula de convivencia, un regionalismo bien entendido.

Queden para otro artículo las siluetas de Hurtado, Lerroux y Osorio y Gallardo.

ALFONSO JAUME

## La Agrupación Socialista ante la grave crisis municipal

Reunida en Asamblea extraordinaria la Agrupación Socialista para tratar —entre otros asuntos— de la presente crisis municipal de la que dieron detallada cuenta los compañeros nombrados para gestionar su solución en el Gobierno Civil, se acordó lo siguiente:

1.º Aprobar en un todo la conducta de dichos compañeros Bisbal y Monserrat Parets y felicitarlos por haber sabido reflejar en las bases de solución presentadas a los otros partidos de izquierda el espíritu de equidad y de paz republicano-socialista, tan necesaria para el prestigio de dichos partidos del Ayuntamiento y de la República.

2.º Lamentar que por incomprendible y no explicada, públicamente, actitud de los federales no se pudiera llevar a cabo el pacto o coalición que en dichas bases se proponía.

3.º Considerar grave y bochornosa para las izquierdas la situación actual del Ayuntamiento.

4.º Reconocer que esta situación no tiene remedio si no es a base de coaliciones políticas encaminadas a formar una mayoría municipal responsable de la administración.

5.º Que, fracasado el intento de formar esa mayoría entre el Partido Socialista, el Federal y Acción Republicana, procede que estos dos últimos se entiendan mutuamente al menos para

Habiendo aparecido en la prensa local de ayer una nota del Sindicato Único del ramo de Construcción, en la cual se anuncia que, de no haber sido aceptada su petición por la patronal el lunes por la tarde, el martes estallará la huelga general del gremio de albañiles, esta U. G. T. hace notar a todos sus afiliados y simpatizantes con su táctica serena y rectilínea, que el Jurado mixto del ramo, en sesión de día tres de los corrientes, acordó resolver una petición del Centro de obreros albañiles de la Vileta, en el sentido de aumentar en una peseta diaria los actuales jornales que perciben todos los Peones y oficiales de todas categorías, aumento que debe empezar a regir desde el 20 de los corrientes.

Como quiera que el gremio de albañiles tiene estipulado un contrato colectivo de trabajo cuya urgencia no puede, legalmente, anularse antes del plazo señalado, el cual todavía no ha vencido; considerando que el aumento obtenido, que deja los jornales mínimos desde 6'25 a 6'75 ptas. para los peones y de 9, 8'50 y 8'00 ptas., para los oficiales de 1.ª, 2.ª y 3.ª categoría, respectivamente, es una mejora considerable que alivia notablemente la situación de los obreros albañiles que de una manera digna y honrosa puede ser aceptada con el pensamiento puesto en el propósito de, una vez caducado el actual contrato formular otro de mejores condiciones desde el doble punto de vista económico-moral, esta U. G. T., consecuente con sus principios y táctica de proporcionar a la clase trabajadora el máximo de beneficios con el mínimo de sacrificios y por ende de no apelar a la huelga, sino en casos de imprescindible necesidad, circunstancia que no ocurre ni remotamente en el caso que nos ocupa, tiene la satisfacción de cumplir con su deber de defensora de los intereses de la clase trabajadora y del régimen democrático que se está consolidando en España, de aconsejar al gremio de albañiles no secunden la orden de huelga que se pretende producir el martes próximo pretextando vuestro mejoramiento para encubrir propósitos ocultos y atentatorios al normal desenvolvimiento de la política social de la República.

Por la Comisión Ejecutiva.—El Secretario, Jaime Rebassa.—El Presidente, Miguel Porcel.

nombrar Alcalde, en cuyo caso y sacrificando el amor propio a los intereses de la ciudad, la minoría socialista les prestaría sus votos.

6.º Que en caso de fracasar también ese nuevo intento y no ser posible ninguna clase de entente entre las izquierdas, no queda otra solución que entregar el gobierno municipal a las derechas y centro y nosotros los de la izquierda apoyarles con la misma lealtad que ellos lo han hecho hasta aquí con nosotros o de lo contrario, dimitir los cargos de concejal por incapacitados e incorregibles.

7.º La minoría socialista se prestará a todo en aras de una solución digna y estable, pero no ser juguete de otros partidos ni instrumento de ambiciones mezquinas.

\*\*\*

En la última sesión municipal, se intentó en vano resolver la crisis municipal, presentando la minoría de Acción Republicana, como candidato a la Alcaldía al Sr. Jofre Roca, el cual obtuvo 13 votos contra 23 papeletas en blanco ¡13 votos! Número fatídico que indica que la crisis persiste agravada por los días que pasan sin resolverla, y que no se resolverá como no sea a base del 4.º punto de la precedente nota.

¡Obrero! Si no lees diariamente

**EL SOCIALISTA**

no tienes conciencia de tu misión.

## ECOS

La serenidad es el reflejo de la convicción de la propia fuerza, de ser dueño del porvenir.

Los escribidores de «Cul...tura Obrera» organillo de los traga burgueses de por acá han acaparado el porvenir, cuya conciencia de estar en posesión tal tesoro, se refleja en la serenidad de iluminado de que está saturada su prosa; véase, sinó el siguiente parrafito de Miguel Beltrán, fechado en Inca, y no de los Piel-Rojas, que si no obtiene el premio Nobel de la paz, será por una de tantas injusticias de esta malhadada sociedad que está pidiendo a gritos ¡¡Dinamita!! Dice así:

«Obrero, rebeláte; jabajo los amos, que te envilecen sal a la calle incendia, destruye, hiere, mata..... Sal a la calle y tómate la justicia por tu mano».

¡Y pensar que para esto se pide libertad de prensa y que, encima se dice que no hay tal libertad!

\*\*\*

En el mismo Cul...tura Ob...rera se protesta de la clausura de Sindicatos. En efecto es indignante que se persiga a estos inocentes centros que, cual ha ocurrido con el de Parados, de Málaga, no había cometido otro delito que proveer de bombas y dinamita a sus asociados, y no para hacer salvajes; sobre todo resulta un atentado a aquella máxima cristiana que manda enseñar al que no sabe, pues, se ha venido en conocimiento de que los directivos de dicho Sindicato se dedicaban a diestras en el manejo, preparación y colocación de bombas, que no bombones, a una sociedad de niños de 11 a 12 años de edad.

Lo sentimos por el cul...to de Cul...tura Ob...rera al cul...tivo de los ideales humanitarios.

\*\*\*

En la última y tumultuosa asamblea del Sindicato Metalúrgico un individuo

de aspecto patibulario y maneras de Gorila trató a los socialistas de gusanos de tierra, porque dijo, se esconden en los momentos de peligro.

Nosotros preguntamos al repugnante mosetero: Si los socialistas que defienden sus puntos de vista a la luz del día son gusanos de tierra, los que se paratan tras de el anónimo «La O. S. R.» cuya entidad nadie conoce, para insultar cobarde e injustamente ¿a qué familia de reptiles pertenecen? ¿Son dignos de esconderse ni aun en los cloacas?

Los iracundos anarco-sindico-comunistas del Sindicato Mico del ramo de construcción, ante el temor de que su domicilio social (Casa del Pueblo) resultase insuficiente, el domingo último celebraron una asamblea en el Teatro Balear para tratar de la petición de unas insignificantes mejoras presentadas a la patronal. Ignoramos, aunque lamentamos, la suerte que aguarda a la modestísima petición; en cuanto a los cálculos de concurrencia al acto, no acompañó el acaudalado a sus organizadores, ya que aquella cabía holgadamente en el Salón pequeño de la Casa del Pueblo. Y eso que la mitad no eran del gremio. De ahí la lluvia de demuestos y groserías contra la U. G. T. y sus hombres que, una vez más, calladamente, sin el menor sacrificio por parte del gremio ni gastos de dinamita han logrado un aumento en los jornales de todos los oficiales y peones de una peseta diaria.

Claro que los del Único no se conforman con semejante miseria y tratarán de llevar al gremio a un movimiento, si no se aceptan sus modestas pretenciones. Por algo un metalúrgico catalán, presente en la asamblea, recién ingresado en el Sindicato de su oficio, ofreció el concurso de éste para ir a la huelga. ¿Quién le autorizó para hacer semejante ofrecimiento? ¿Es que el catalán de marras cree que aquí en los momentos actuales se pueden decretar huelgas a pistolazos?

El Sindicato metalúrgico tiene la palabra.

\*\*\*

Como resultado de expediente incoado por disposición del Gobernador contra el párroco de Lloret de Vista Alegre (antes Llorito), porque desde el púlpito injuriaba a la República e incitaba al pueblo a luchar con armas contra ella, el Ministro de Gobernación ha autorizado al Gobernador para que imponga a dicho curita una multa de 500 pesetas, lo que registramos con satisfacción y brindamos a los derrotistas de la República que dicen que ésta no se diferencia de la Monarquía caída, en la administración de la Justicia.

\*\*\*

Por orden de su gobierno, en el Brasil han sido quemados seis millones y medio de sacos de Café, con el fin de mantener altos los precios de este artículo. Lo propio ocurre con el trigo y otros productos alimenticios, mientras el hambre tortura a millones de seres humanos.

Indiscutiblemente el Socialismo es una utopía ridícula y el régimen Burgués una maravilla insustituible.

\*\*\*

Las Federaciones locales de Tarragona, Lérida y Gerona, han publicado un manifiesto en el que explican las causas por las cuales se han alejado de la C. N. T., y sus propósitos de arrancar a este organismo nacional de la dominación Anarquista.

Como síntoma no va mal.

BATAN.

UN MANIFIESTO DE LA U. G. T.

## A la opinión pública y a los trabajadores

No se puede negar que los últimos acontecimientos producidos por los anarcosindicalistas inquietaron mucho a la opinión del país. El pueblo español, que ha sido desdeñado y maltratado por los viejos poderes de la monarquía, es rico en sensibilidad y emoción. La vena del humanismo se le inflama con la rapidez del relámpago. Pero también es fácilmente impresionable al temor y a la preocupación de los peligros. Le plácen las audacias, pero quisiera verlas desarrolladas con elegancia y finura humana. Y esa siembra de bombas por todo el país, esa acumulación de dinamita para reñir batalla brutal en defensa, no sabemos de que ideal económico, social o político, le ha producido mal efecto. Y está bien que así haya sido.

A nosotros, representantes de la Unión General de Trabajadores, nos inquieta vivamente el problema. Quiénes han acumulado esa cantidad de dinamita y de bombas, llevando al ambiente social al apasionamiento violento, y al ánimo sencillo de las gentes ingenuas la ilusión perturbadora de que por ese procedimiento en un abrir y cerrar de ojos se realizará la obra milagrosa de su emancipación, se llaman así mismos representantes de los trabajadores. ¿Cómo y dónde han recogido esta representación? Nadie lo sabe. Y nosotros, que dirigimos un organismo que tiene cuarenta años de vida ininterrumpida, en los que, día a día, con atención meticulosa, ha dedicado su trabajo a la obra de mejoramiento social de la masa obrera, logrando las efectivas conquistas económicas, morales y legislativas que hoy goza el proletariado español, queremos denunciar ante la opinión pública del país y sobre todo ante la clase trabajadora organizada, los peligros que encierra esta táctica, y declarar nuestra actitud franca y resuelta contra ella.

Esa táctica de violencia ciega y estúpida, lejos de favorecer al proletariado, lo perjudica en grado máximo. En primer término conviene tener en cuenta que la emancipación del proletariado, como consecuencia de la desaparición del capitalismo, transformado el sistema de distribución y de cambio, no puede ser obra de la violencia destructora, sino del entendimiento esclarecido por la cultura, abierto a la comprensión de la complejidad de los problemas humanos, para dar a la actividad de la producción la organización adecuada a las necesidades y a los fines que demandan las concepciones sociales de la vida moderna. Y los hechos de violencia a que nos venimos refiriendo, además de ser destructores de la riqueza social y producir daños y dolores sin cuento a la masa obrera, apartan la atención a los trabajadores de los problemas vitales de la vida social, lo que permite a sus enemigos desarrollar una acción más beneficiosa para sus intereses de clase.

Esa táctica de violencia, fracasada ya mil veces, que no se utiliza más que en pueblos atrasados y por hombres incultos, utilizada en estos momentos en que la democracia española republicana y socialista está entregada a la noble tarea de afianzar a la República con una legislación política y social moderna, democrática y liberal, a quien favorece exclusivamente es a las derechas reaccionaristas. ¿Qué se pretende con ello? ¿Crear en el país un ambiente de inquietud y alarma que justifique una nueva dictadura y una represión sangrienta? ¿Y a quien favorecería esta política, sino a las clases burguesas y reaccionarias?

Nosotros, por este documento lleno de emoción y de amor a la causa de la emancipación de los trabajadores, además de afirmar que no tenemos ninguna solidaridad, ni la tendremos en lo futuro, con los elementos que así proceden aconsejamos a la masa obrera que se aparte de quienes le aconsejen seguir esa táctica, porque son sus peores enemigos.

El mejoramiento social y emancipación de los trabajadores no ha de ser obra de la violencia destructora, sino del trabajo activo, permanente, constructor en el seno de las Sociedades obreras, haciéndolas cada vez más fuertes y más conscientes de su misión histórica, para oponer firme resistencia a la injusticia capitalista y hacer presión serena y firme sobre los Poderes públicos, para forzarlos, no sólo a respetar los derechos de los trabajadores, sino a ampararlos, como está determinado en las leyes de la República. En este punto es necesario proclamar que la legislación del Estado republicano ofrece a los trabajadores garantías suficientes a la defensa de sus derechos y de sus intereses, y lo que hace falta es que el Poder público las respete y las haga cumplir, y si no lo hiciera, que nosotros fengamos una organización potente para obligarla.

No queremos que falte en estas líneas una advertencia interesada a los Poderes públicos y a las clases burguesas. La burguesía española ha tenido siempre un sentido anárquico del derecho. Ha creído que la ley no tiene valor más que en aquello que la favorece. La legislación social, el nuevo derecho, producto del esfuerzo derrochado en la lucha social por los espíritus más delicados y generosos, ha sido, y sigue siendo, desconocido, burlado y escarnecido. En estos momentos, la burguesía, y sobre todo la burguesía campesina, sigue maltratando a los obreros, persiguiéndoles por el procedimiento cruel de no facilitarles trabajo, condenarlos a la miseria y a la desesquercación. Esta actitud violenta los espíritus y anarquiza los sentimientos. Esto contribuye a perturbar el orden social tanto o más que las bombas y los asesinatos anarcosindicalistas. Sin la actitud intransigente, cerril, ofensiva para la dignidad de los trabajadores, de esta clase patronal, sería facilísimo eliminar del ambiente social la violencia. Y nosotros, a la vez que condenamos una violencia condenamos la otra también. Es necesario que encajemos todos nuestra actividad social y política en los moldes del nuevo derecho creado por la República. Por nuestra parte haremos todos

los esfuerzos posibles para lograrlo, y contra una y otra violencia lucharemos con energía.

¡Trabajadores! Apartaos de la táctica suicida de la violencia, que os desacredita y deshonra ante la conciencia universal y perjudica vuestros intereses y uníos estrechamente en vuestras organizaciones profesionales, creando el sentimiento de solidaridad necesario para que vuestra fuerza sea potente e invencible. La Unión General de Trabajadores, que está resueltamente a vuestro lado para defenderos, os lo aconseja. No os dejéis llevar de las explosiones sentimentales. La acción que ha de redimirnos ha de ser la de la perseverancia en la organización de clase. Esta es el arma más eficaz en la lucha que todos los trabajadores del mundo sostenemos contra el régimen capitalista.

Madrid, 2 de Junio de 1932.—Por la Comisión ejecutiva: El secretario-tesoro, **Wencelao Carrillo**; el presidente, **Manuel Cordero**.

## Una manobra comunista que fracasa

### ANTECEDENTE BÁSICO

El Jurado mixto profesional de Metalurgia de Baleares, en sesión de día 4 de Marzo último acordó la adopción de unas bases de trabajo propuestas por el Sindicato Metalúrgico de Palma, las cuales fueron recurridas por la clase patronal.

Todavía no había transcurrido el plazo legal para que el ministro resolviera dicho recurso y ya los elementos extremistas de dicho Sindicato, en una asamblea general, abusando de la tolerancia de la presidencia, hicieron esfuerzos sobrehumanos para arrancar un acuerdo de huelga general del gremio para las 48 horas después del plazo legal si no habían sido aprobadas por el ministro dichas bases.

Fracasados en este intento, en la misma asamblea probaron suerte con los conflictos de las casas Buades y Sall, consiguiendo su propósito a medias, pues no pudo llegarse a la ansiada huelga, por que la intervención del Gobernador y del Jurado mixto dieron, antes de las 48 horas, solución a dichos conflictos.

Pero la directiva había logrado de la general un aplazamiento del conflicto, que tanto anhelaban los extremistas, demasiado corto, y vencido aquél, se renovaron los esfuerzos para arrancar al gremio un acuerdo de huelga, inútilmente.

Desde este momento la media docena de comunistas y sindicalistas, no obstante triturarse mutuamente desde sus respectivos periódicos, forman el cuadro para atacar, fundidos dentro el grisol del odio, a los socialistas, y a la U. G. T.

\*\*\*

### UN PRETEXTO INCONFESABLE

Desde luego, la aprobación de las ya famosas bases de trabajo, que tanto obstaculizaron los mismos elementos que ahora no pueden esperarlas ni un minuto más, no ha sido si no un pretexto para el logro de tenebrosos designios de los que han adoptado la revuelta y la perturbación como norma de conducta.

Recuérdese que estos elementos habían acordado una jornada ultrarrevolucionaria en toda España para el 29 de Mayo, cuya efectividad frustró la policía con el épico descubrimiento de pistolas, hachas, tiradores, bombas y gran stock de dinamita; recuérdese esto y fácilmente, sin violentar la razón, se comprenderá por qué los extremistas metalúrgicos, diez o doce días antes de la indicada fecha, ya hacían esfuerzos desesperados para convertir al gremio en instrumento de perturbación y de odio al nuevo régimen democrático español, sumándolo a los dinamiteros de la península en la proyectada y felizmente fracasada jornada del 29. Si no era éste el móvil, oculto, para ir a una huelga ¿que otra razón podía invocarse?

¿Tan desesperada es la situación del gremio de metalúrgicos, que no puede aguardar una semana y aún un mes la resolución ministerial sobre dichas bases?

¡Ah! pero la aprobación de éstas había de ser, como lo será, un triunfo de la táctica de la U. G. T. y si la aprobación venía estando el gremio en huelga, el triunfo, aparentemente, hubiera sido de la acción directa.

Además, una huelga por la tardanza en la aprobación ministerial de dichas bases sería una huelga contra el honorable compañero Largo Caballero, ministro de Trabajo, y no era cuestión de desperdiciar semejante bocado.

Todo esto lo comprendió, al fin, el gremio metalúrgico, y se mostró reflexivo y celoso. Esto sacó de quicio a los comunistas, que intentaron un supremo recurso: la publicación de un manifiesto redactado en la forma canallezamente soez, tan propia de sus autores.

Si algún dato faltaba para poder apreciar en toda su extensión el desvarío de esta pobre gente, este manifiesto nos lo suministra espléndidamente. Por que el Sindicato Metalúrgico está afiliado a la U. G. T., en su directiva predominan los elementos socialistas, sin embargo, dicho manifiesto, que quiere servir para llevar al ánimo de todos los metalúrgicos la conveniencia de ir a la huelga, está redactado como no! a base de insultos infamantes a los socialistas.

Cuando más se necesita la cordialidad y la adhesión para los fines de los extremistas, estos siembran el odio y la discordia en las filas del Sindicato.

Por fortuna la clase trabajadora va viendo claro en las maniobras de quienes confunden los ideales nobles y las actitudes sensatas con las morbosidades del odio y los histerismos del desespero. Así quedó patentizado en la Asamblea del sábado último, en que el gremio de metalúrgicos, a pesar de los esfuerzos desesperados de los siervos de Stalin, que aburrieron, haciéndolos marchar antes de hora, a la mitad de los asistentes, quedando, en cambio, hasta el final, sus secuaces, en una votación nominal desechó por una mayoría de 168 votos contra 86 la proposición de huelga y acordó conceder un voto de confianza a la Directiva, para que proceda como lo estime pertinente respecto de dichas bases.

«El Sindicato no tiene por qué ir contra el Gobierno, por que no tiene ningún pleito con él, sino con los patronos» hubo de decir el compañero José Cabotá, en dicha Asamblea. He ahí, en pocas palabras, descubierta toda la trama de quienes, presumiendo de ultrarrevolucionarios, están prestando la mejor colaboración a las fuerzas reaccionarias en su pugna contra la naciente democracia española.

¡Alerta, Marineros!

## Frente único, camelo único

No podemos silenciar una maniobra turística que los llamados reconstructores, disidentes de los anarcosindicalistas y de los comunistas, tratan de realizar entre los trabajadores de los buques, puertos y personal de la pesca. Turística es la maniobra, porque se encuentran sin afiliados y sin pesetas unos cuantos desaprensivos marinos (?) de... río revuelto y olientes a brea, que a todo trance quieren ir a Hamburgo, a costa de los tonfos que en ellos creen, a buscar la fórmula de la felicidad marítima. Por de pronto nos han servido un «entreco» con patatas y todo, para abrimos el apetito. Antes, en una hoja de procedencia sevillana, y después en un periódico de la Ciudad Condal, que se titula nada menos que «Heraldo del Mar», algo así como el órgano de la O. C. A. Lo gracioso es el programa. Seis horas de trabajo, cuando aún luchamos por las ocho. Un aumento de salarios en un cien por cien. Ya estamos viendo a muchos ahogándose en la bulla, y pagándoles el viaje a los autores de tan genial idea. Subsidio de tres pesetas, comida y vivienda gratuita en la Casa del Marino (?), con carácter inmediato y urgente. Cualquiera se embarca ante esta perspectiva. Lucha por el subsidio diario de siete pesetas con cincuenta céntimos, (estamos viendo a todos los trabajadores ser marinos). Así de esta forma sigue la curiosa hoja programa y que más tarde ha reproducido el titulado periódico de marras, como el más portentoso descubrimiento.

Ni que decir la gracia que tienen todas estas cosas. Cuando la lefamos en alta voz, alguno decía a cada momento ¡y un jamón! Se ve que los anarco del Betis y del Llobregat se han unido para dar la batalla a la burguesía. ¡Cál!, a los dirigentes con la Federación Nacional del Transporte Marítimo, que son los que les quitan el sueño. El programa, examinado por los cuatro costados y cantos, y más por los que conocen estas cosas, se ve a cien millas que es una tomadura de pelo; lo que nos hace recordar una copla del siguiente estribillo, con música anarcosindicalista:

*De Sevilla han venido cuatro barberos  
Traídos por unos cuantos vivos  
¡Qué peste a pelos!*

Hay que ver la desfachatez de escribir un programa que los mismos escribidores saben que es más que imposible. Es un programa para chinos, y no del Celeste Imperio. Revelan con ello una ignorancia piramidal. ¿Qué tienen que ir a todo trance a Hamburgo, a probar la mantecilla famosa del citado puerto? Que vayan. Pero antes de ir a Hamburgo a tratar de la tan famosa unidad, ¿por qué no se ponen antes en relación e inteligencia las tres fracciones? Primero fué a los ferroviarios a quienes pretendieron hincar el diente. Después a los mineros. Ahora tratan de meter el colmillo a los marinos, trabajadores de los puertos y pescadores. Pero con más interés a los marinos de la Naval, de Barcelona, y a los estibadores que les quitaron la hegemonía del puerto. ¿Se ve o no se ve la maniobra? Frente único. «Divide y vencerás». En el fondo, máxima jesuítica.

En estos momentos que los esfuerzos obreros marítimos están unidos para realizar su programa social, que hace años anhelan para conseguirlo, han aparecido unos cuantos desconocidos, sin responsabilidad alguna, que se dedican a

predicar el frente único, como se podían dedicar a vender baratijas procedentes de Tentenópolis, con el fin manifiesto de justificar su labor divisionista y halagar a los señores de Moscú, que son los que subvencionan las circunstancias ideas de los cuatro, que se creen que los marinos van hacer de nuevo de conejillo de India, sin acordarse que ya lo fueron los pescadores de San Sebastián. Andan pidiendo dinero y regalan a miles los periódicos y los folletos; ¿Quién paga eso? Hablan de unidad y fraternidad y dividen a los trabajadores cuando no les asesinan, si se rebelan contra la tiranía ejercida en nombre de esos principios que dicen que sustentan. Predican un Congreso en Sevilla, como la huelga de los días 1 y 2 de Mayo, tanta importancia ha tenido, que nadie sabe de ello una palabra. Nos vienen predicando unas felicidades, que todos sabemos que Rusia, país ideal de los tales exportadores —que jamás han estado en él y hasta lo desconocen geográficamente— no hay nada implantado después de 14 años de dictadura proletaria, marca bolchevique. Cuando todo el mundo sabe la obra benemérita que está realizando la Internacional de los transportes (I. F. T.) y su secretario, camarada Edo Fimmen, frente a las tiranías faccistas de Italia y Polonia, cuando se ha organizado con gran éxito a los trabajadores del extremo Oriente, nos salen con una serie de calumnias, sólo aceptable para todos aquellos que ignoran estas cosas. Todos sabemos que, en España, los comunistas están divididos en tres ramas, las tres excomulgadas por Rusia, ya que título nos hablan de todas estas uniones y demás zarandajas? Ni en Europa ni en España los comunistas tienen ascendente. Ahí están los parlamentos de Europa. En América aún no han cuajado. ¿En dónde estaban estos comunistas, a sueldo de Moscú, cuando la dictadura española; en donde cuando el marino nadie se acordaba de él? ¿No tienen aún bastante con las 17 pesetas que han recogido para ir a Hamburgo?

Los del frente único se han olvidado decir que la recién celebrada Conferencia Marítima de los representantes obreros pertenecientes a la F. N. de Transportes Marítimos, (Conferencia que Largo Caballero ha tenido interés en que se celebre a favor de los trabajadores del mar), ha sido un triunfo, triunfo que les duele a los del frente único, y como ven que se van quedando como el Gallo de Morón, ahora nos traen la canción del frente único. Se olvidaron de decir que de todo ese programa, de mentirijillas, que ellos presentan, mucho hemos conseguido los representantes a quienes en la hoja y en el libelo se nos trata de traidores. Debieran de manifestar que en la pasada Conferencia Marítima se ha conseguido incluir en las ocho horas al personal de Fondas, tanto en cabotaje como altura; que se ha conseguido la intervención de un delegado de la tripulación en lo que afecta al régimen alimenticio, control moral de gran alcance para el porvenir; que las contrataciones se hagan por tiempo indeterminado, asegurando la permanencia a bordo del tripulante y el derecho al trabajo; la creación de bolsas oficiales en las que embarcarán por turno los marinos, turnos que han de controlar las organizaciones obreras interesadas y que aceptan por lo tanto los principios corporativos. ¿Por qué han dicho lo contrario esos embusteros? Bolsas oficiales que terminan con los embarcadores y con las particulares amarillas de los patronos; de que se dan las vacaciones pagadas, cosa que en ningún país de Europa ni América los marinos

han conseguido en tan ventajosas condiciones; se ha abolido la retención del salario, y condicionado de qué forma éste pueda ser entregado en los casos de deserción o pérdida de buques; que las jornadas de trabajo en la intangibilidad de las ocho horas, pago de las horas extraordinarias, sanitarios, higiénicos, etc., por la inspección del trabajo que pueden ejercer los mismos componentes del Jurado en este organismo; ha de tener grandes y positivos resultados, y por lo tanto se han de respetar los tres turnos; que se va a la revisión de los salarios en el Jurado mixto central; que se han conseguido cinco pesetas al mes en concepto de ropa de cama, etc. Si reflexiona un momento el compañero que nos lee, verá las ventajas de orden moral y material conseguidas. La personalidad sindical de los marinos, después de esta Conferencia, ha entrado en una nueva fase que en su día —no lejos— se verá. Por último la creación de un Montepío nacional único, que ha de funcionar en breve, en el que no sólo van a ir los marinos, sino también los pescadores, aplicándose todos estos beneficios a pensiones de vejez, invalidez, orfanato, etc. Todo esto y mucho más para el porvenir es lo conseguido por los que somos llamados traidores.

¿Qué quieren ir a Hamburgo? Que vayan, hombre, que vayan. Irán, como fueron a los Madriles, a insultarse mutuamente, a divagar sobre la sociedad futura y a seguir soñando con el pretendido frente único que todos sabemos que es el camelo más particular del mundo, cuando en nuestra nación están distanciados unos de los otros en tres ramas, excomulgándose unos a los otros y llamándose vendidos, y cuando no, dirimiendo e imponiendo criterios pistola en mano.

### EL COMITÉ

de la Federación de Transportes Marítimos, a las secciones adheridas y a los marinos en general.

## Las revoluciones a fecha fija

Parece que está de moda el anunciar revoluciones para día determinado.

Desde que está implantada la República en nuestro país, los elementos disconformes con ella, han proyectado varias revoluciones para tal día, las cuales, naturalmente, han fracasado y tenían que fracasar, por falta de ambiente popular.

El día dos de mayo, los comunistas tenían que hacer su revolución, malográndose según dicen, gracias a la traición de los sindicalistas y socialistas.

También los de la Confederación con el movimiento del Llobregat, querían hacer la revolución e implantar el comunismo libertario.

Esos elementos juegan a la revolución, como hacen los chicos al jugar al escondite. Anuncian las revoluciones para tal día, igual que anunciar una corrida de toros.

Los que creen que una revolución se hace de la noche a la mañana, desconocen por completo la Historia, que es la mejor de las ciencias, porque no puede contradecirse.

Una revolución es un largo proceso que se desarrolla en la mente de unos hombres y toma cuerpo en la mayoría de los ciudadanos. La revolución no es más que el desborde del vaso que ya está lleno.

Por ejemplo: veamos la revolución francesa. Empezó ésta en la mente de

los enciclopedistas que comenzaron a inculcar en el cerebro de los ciudadanos, la idea de deshacerse del poder feudal de la aristocracia. Contribuyó a ello, la conducta de los reyes, que hundían al pueblo en la miseria, mientras ellos, con sus queridas y su corte escandalosa y frívola, sólo se ocupaban de organizar grandes fiestas y suntuosas bacanales, en el palacio de Versalles y en los hermosos jardines de Fontainebleau.

La revolución francesa fué el resultado de aquel largo proceso en que el pueblo, indignado y cansado de sufrir los reinados despóticos de los reyes, se alzó un día en París y terminó con aquella monarquía que los mataba de hambre y usurpaba sus derechos sacrosantos de ciudadanos.

En Rusia, la revolución no se hizo en dos días, sino que también fué el resultado de un largo proceso en que los escritores liberales comenzaron a inculcar por medio de sus libros, al pueblo ruso, el odio a la tiranía oprobiosa de los zares. Y sucedió lo mismo que en Francia, que el pueblo, cansado de sufrir el imperio absoluto del zar, el *padreco* como le llamaban, se alzó un día y derrocó definitivamente al tirano. No es pues por los comunistas que se hizo la revolución en Rusia, sino las mismas circunstancias derivadas de la conducta de los zares y de la aristocracia feudal, fueron las que derrumbaron el régimen zarista.

La revolución española la ha hecho la misma monarquía, con sus desaciertos y sus corruptelas. Los republicanos y socialistas, aprovecharon los momentos en que el edificio monárquico se tambaleaba, para darle el empujón definitivo.

De manera, pues, según el testimonio incontrovertible de la Historia, que las revoluciones han sido insinuadas en las alturas del poder. Las conductas de los tiranos para con los pueblos, ha sido el quid que ha determinado la germinación de revoluciones para terminar con los gobiernos despóticos y crueles.

Los revolucionarios a fecha fija pueden desengañarse porque la Historia, maestra de la vida, enseña que las revoluciones no se improvisan *ad hoc*, sino las mismas circunstancias son las que determinan el momento del cambio político o económico; y todo lo que tienda a tergiversar ese principio, es perder el tiempo.

Marx decía que la evolución es revolucionaria, porque en su incesante camino, va avanzando siempre.

No es revolución solamente el salir armado a la calle y pegar tiros; lo es también el trabajar por el progreso de una manera científica y al compás de la evolución.

Revolución y evolución son palabras sinónimas y significan, por tanto, lo mismo.

Por eso los socialistas huyen de las bullangas callejeras, que son estériles, y luchan por el mejoramiento de la clase obrera, en los mismos puestos del enemigo, para poderle vencer mejor.

Esa es la mejor obra revolucionaria que se hace en pró de los trabajadores y la humanidad en general.

RAMÓN GARCÍA GALÁN

Palma, mayo 1932.

OBRREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

SER O NO SER

Si el advenimiento de la República en España no hubiera cumplido ningún positivo acierto como sus detractores quieren suponer, con la particular miopía que les aqueja le quedaría todavía la gran virtud de haber despertado el sueño secular de los españoles. Hoy no hay un solo español que viva en absoluta despreocupación de los negocios públicos, la inquietud, la lucha, la preocupación domina todos los espíritus y existe un magnífico caudal de energía aplicada diariamente a la lectura, discusión y esclarecimiento de todas las cuestiones públicas. El tipo de ciudadano tranquilo y confiado para el que no existe política, ni le importa lo más mínimo las cuestiones de Gobierno, tan corriente en nuestra patria, apenas es dable encontrarlo hoy.

Así no es de extrañar el auge de la prensa periódica que inunda las ciudades, todo el mundo siente la necesidad de actuar en defensa de sus puntos de vista y se lee y escribe hoy como nunca. Claro que esta revolución trae como consecuencia el empequeñecimiento de muchas cuestiones, pues nadie puede improvisar una cultura y un tacto indispensable para tomar la pluma o dirigir la voz al medio ambiente.

Todas esas consideraciones se me han venido a la pluma al terminar de leer el llamante quinquenario que lleva en su cabecera un título augusto y mayestático difícil de sostener y un poco desacreditado en nuestra ciudad en la que nadie olvida las insulces y procaçidades que tuvo que presidir, precedido de otro título aún más solemne, en un gubernerrimo libelo al que la autoridad gubernativa tuvo que dar fin cuando ya su propia fetidez le había quitado la existencia.

Esta vez la Justicia va acompañada de un «triángulo» simbólico y viene a depurar o a corregir el perfil de la República. Grave y difícil tarea es esta, un Catón es siempre antipático aún que acierte a poner todo su cariño en las admoniciones, y la tierna criatura que ha de sufrir sus rigurosidades siempre resulta mucho más simpática, con todas sus diabluras y malicias, que el severo varón que dirige su educación poniendo coto a sus inclinaciones.

En este caso la niña es encantadora y la amamos tanto, que daríamos por ella nuestra vida, nosotros que hemos presenciado su nacimiento nos sentimos novios e hijos a la vez de ella: es nuestra amada por la que suspiramos tantos años y es nuestra augusta madre que veneramos y respetamos sobre todas las cosas; ¿que tiene de particular pues que el Catón sensor de sus espontaneidades ya de antemano nos parezca odioso?

Pero no se asuste el redactor de «Justicia» si por casualidad lee esto y tiene paciencia para seguir leyendo, lo antedicho es un desahogo lírico que responde a un íntimo sentimiento y nosotros no nos producimos por sentimientos sino por razones, y la razón ni odia ni ama, cree y no cree, es o no es.

El sesudo y grave depurador de «Justicia» el Catón de nuestra Niña que hubiera sido de desear fuera un prudente Ulises, un padrino amante y severo como otro padrino de Madrid, el que nos habló del «perfil triste y agrio de la República», tiene toda la malicia del Lobo que espera a Capercucita.

Y a este Catón «camoufflado» es al que voy a dirigirme con ánimo alegre y amplio espíritu.

Los tópicos y vulgaridades que desde hace un año tratan de pasar por senten-

cias y la mentalidad aldeana con que se enjuician los problemas tienen hoy ya otro representante periodístico. El presentar el Partido Socialista Obrero Español como el blanco de todos los sucesos desagradables con los que la República ha chocado es una de las cazarreñas más desacreditadas que suelen emplear los enemigos de la República. El Socialismo que ha colaborado honestamente con los republicanos burgueses de España para derrocar un régimen funesto e implantar un Estado de Derecho, ha sido el más sacrificado en tal tarea y a pesar de sus tres ministros y de sus ciento y pico de diputados, ha permitido expresamente que se gobernara «en republicano» y nadie que plantee las cosas decentemente podrá achacar al Socialismo español una sola ventaja lograda por tal cuestión; lo que llama «Justicia» «tendencia socializante» lo llamamos los demás principios universales aceptados en todos los pueblos libres. No ha habido un solo aprovechamiento de su fuerza por el Socialismo que ha sido el partido que mejor ha actuado en sentido nacional y eso lo han reconocido hombres de tendencia conservadora como Ortega y Gasset, y Maura, y no se hallarían hace tiempo en el Gobierno si los demás partidos que colaboraron con él en la caída de la Modarqua borbónica, y que no tienen matiz de clase, hubieran sabido poner fin a sus querellas y constituir un bloque capaz de llevar a término los jalones necesarios para la reconstitución del Estado; no ha sido así y los socialistas han tenido que seguir gobernando si bien gobiernan «en republicano» presididos por un estadista insigne que se halla a salvo de las pelladas de fango que sobre él arrojan muchas gentes que por ver en él, el hombre providencial que ha resuelto tantos problemas insolubles arremeten ciegamente contra su política y su energía.

Lo de la revolución permanente y de la quiebra económica de España a que se refiere «Justicia» no merece ser tomado en serio, hay quien cree que el orden es la paz de los sepulcros y es muy cómodo olvidarse de que ha existido una crisis económica mundial y que la libra ha perdido su patrón oro y que el sistema capitalista está hundiéndose. Otra cuestión es la de herir sentimientos futuros, no sabemos que se haya inquirido la conciencia de nadie y que sea una grave ofensa resituir la dignidad del Poder Civil.

Desengáñense los redactores de «Justicia» es muy difícil ensayar comedias; si no se llevan muy bien aprendidos los papeles el espectador se perca de que el mal actor no siente una sola palabra de cuanto dice, que es un pobre mortal que se ha de ganar el cocido.

Y aunque haya quien ingenuamente finja creer lo del enchufismo, en el fondo está asimismo convencido que sin el Socialismo la anarquía dominaría hoy en España; lo que interesa es haber pasado la crisis, ahora que abandonen todos el Poder y que se colabore con Melquíades, Alba, y demás figurones! hagamos lo que debe ser una República: Orden, progreso, equidad, etc.¡ armemos el tinglado de la antigua farsa y que nadie nos vuelva a hablar de reivindicaciones, de laicismo, de reformar la política del sistema, ni demás zarandajas! que comamos y dijéramos bien sin perturbaciones ni inquietudes espirituales, sin que haya nadie que amenace nuestra cómoda posición de Sanchos Panzas, ya que acabarían por Quijotizarnos!. Y esto es lo grave que hemos de Quijotizaros mal que os pese y que me perdone Unamuno si utilizo su grato simil, para dirigirme a

quien quizás solo conoce a Unamuno y a D. Quijote al través de las mentecateces que de uno y otro han dicho tantos sedudos varones del rebaño del Catón de «Justicia».

R.

Para los Campesinos

En las tardes abrasadoras del Estío, los rayos del Sol caen sobre nuestros hombres sudorosos y doran la tierra al quebrarse en las aristas de las mieses maduras. En el campo reina el silencio augusto que deja percibir el estallido del grano reventado en la espiga, el zumbido de los insectos y el canto monótono de la cigarra. Nos vemos abrasados por el esfuerzo y el calor, empapados de sudor y doblados por la espina dorsal sin podermos apenas levantar por el dolor que nos produce la cintura. Oyese el rumor sordo y lejano de los autos... Son los burgueses, nuestros caciques que se pasean con el producto de nuestro esfuerzo. ¿Porqué no levantáis la frente y clamáis: ¡Viva la libertad! ¡Muera la burguesía! ¿Porqué consentís trabajar tan dóciles para ellos? ¿Porqué no os asociáis como los demás trabajadores? Todos están asociados menos vosotros. ¿Acaso tenéis miedo de quedar sin trabajo y de morirnos de hambre? Si esto teméis es debido a vuestra ignorancia o a vuestra terquedad; no lo consentáis; evitemos la emigración que nos amenaza, las represalias, el miedo al paro forzoso y ¿Cómo evitar todo esto? Asociándonos, construyendo un sindicato de campesinos y presentando unas bases a los patronos para hacerlas cumplir. ¡No permitamos por más tiempo el escarnio, dejemos de ser tercios y confiados, unámonos por combatir a los burgueses y patronos compliendo de una vez el dique que nos oprime; demostrémosle que somos prudentes y generosos; basta de caridad mal entendida y que se impongan al fin nuestros derechos.

No es aquí donde hay crisis solamente, sino en todo el mundo. España rural es la que sufre estos males por causa de la vieja política. Afortunadamente la obra está hecha, sólo falta achicar a los burgueses y patronos asociándonos a las Federaciones Obreras y estableciendo los Sindicatos, haciéndoles cumplir así nuestra suprema aspiración: El Derecho. Digo el Derecho, trabajadores del campo, porque hace demasiado tiempo que viven de lo que nos roban; pensad que ellos se pasean de fiesta en fiesta, van de sarao en sarao comiendo ricos manjares y durmiendo en mullidas camas mientras vosotros, los gañanes, descansáis junto al ganado respirando el olor pestilente del estiercol. Meditad un poco sobre estos extremos y comprendereis donde va a parar el esfuerzo de vuestro trabajo y para que sirve; pensad que nos tienen menos aprecio que a su perro; convencerlos con la clase de comiadas y de trato que os dan.

La salvación ha de ser obra de los mismos trabajadores, como decía Carlos Marx.

Sed prudentes al par que valientes, entrad de lleno en la civilización y trocareis este país sin ventura por causa de la odiada burguesía.

No desechéis los consejos de vuestro compañero

MIGUEL COLL

Esporlas y Junio de 1932.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Campaña de propaganda

Se pone en conocimiento de aquellas Agrupaciones Socialistas o sociedades obreras que simpaticen con nuestros ideales y que en sus respectivos pueblos no estén constituidas Juventudes Socialistas, que pronto vendrá a Mallorca un destacado compañero enviado por la Federación Nacional de Juventudes, para hacer una campaña de propaganda con el objeto de crear juventudes donde no las haya.

Rogamos, pues, que se nos escriba a la mayor brevedad, caso de desear un acto de propaganda con el objeto ya indicado.

Dirigirse a la Juventud Socialista, Casa del Pueblo, Palma.

EL COMITÉ

Nueva Agrupación Socialista

Por fin en el pueblo de Alaró se ha constituido la Agrupación Socialista, siendo elegidos para formar la Junta Directiva los siguientes compañeros:

- Presidente, Pedro Rosselló.
- Vice-Presidente, Miguel Campins.
- Secretario, Pedro Andrés Rotger.
- Vice-Secretario, Andrés Vidal.
- Tesorero, Juan Rubí.
- Contador, Andrés Sastre.
- Bibliotecario, Juan Riera.
- Vocal 1.º, Antonio Rayó.
- » 2.º, Bernardo Guasp.
- » 3.º, Antonio Garau.
- » 4.º, Juan Reus.

Dichos camaradas al tomar posesión de sus cargos saludan a toda la clase obrera organizada e invitan a las personas conscientes a hacer de nuestro partido un firme baluarte contra el cual se estrellen las acometidas del enemigo común.

EL COMITÉ

Juventud Socialista. Palmesana

JUNTA GENERAL

Se convoca para el domingo próximo día 12, a las once de la mañana, para el siguiente orden del día:

- 1.º Acta.
- 2.º Cuentas y correspondencia.
- 3.º Gestión de Comité.
- 4.º Nombramiento de Secretario.
- 5.º Asuntos generales.

Se ruega la asistencia de todos los afiliados por tener que tratarse asuntos de interés.

A L T A

Ha sido dado de alta, el compañero Juan Rosselló, a quien damos la bienvenida.

El Vicesecretario,  
JOSÉ BERNAT

CUADRO DE IGLESIAS

Magnífico retrato reproducción óleo, sobre lienzo, tamaño 50 x 80, para Ayuntamientos Casas del Pueblo y Secretarías de Sociedades Obreras y Socialistas.

Precio: CINCO PESETAS, más cuarenta céntimos por gastos de envío o reembolso.

Pedidos a la Administración de EL SOCIA LISTA, Apartado 10.036, Madrid. Los glosos deben dirigirse a nombre de FÉLIX GALAN CARRANZA, O.

## ¡Hasta en Ibiza!

De paso para Valencia estuvieron en Ibiza los tradicionalistas María Urraca, Jaime Chicharro y el Conde de Roderno. A requerimiento de ciertos elementos afines (?) dieron una «conferencia» según la prensa local. En representación de la autoridad asistió el Teniente Alcalde Sr. Torres Juan.

Esta «conferencia», según nos dice un amigo que nos merece entero crédito, no fué más que un furibundo ataque a los paderes constituidos. Ello motivó el que ante la puerta del Centro de Acción Social, al que se entraba por invitación, se congregaron numerosos grupos en son de protesta. A la salida de los oradores arreciaron las protestas y se armó un formidable escándalo. El Alcalde envió varias parejas de la Guardia civil que restablecieron el orden. Los oradores tuvieron que embarcar precipitadamente. Nutridos grupos recorrieron las principales calles de la ciudad dando vivas a la República, al Socialismo y al Comunismo.

Graves debieron ser las cosas que esos sacristanes de los Benuzas debieron decir cuando consiguieron sacar de sus casillas al pacífico pueblo ebunitano, de ordinario tan respetuoso para con todos. Es la primera vez que esto ocurre en la isla hermana.

Id con cuidado, viejos caciques; no os metáis a turbar la paz de un pueblo trabajador y tranquilo que nada de vosotros necesita y que por intuición os repele y os desprecia, y por que le provocáis os lo demuestra.

Suponemos que no intentaréis repetir la visita, que con ésta os bastará, y si lo intentáis, cargad con las consecuencias.

### La Igualdad

El Comité de esta Sociedad convoca a todos sus asociados a la reunión que se celebrará el lunes próximo día 13 a las 8 y media de la noche, para tratar y resolver sobre las nuevas bases que han de ser aprobadas por el Jurado Mixto.

El Comité

Nuestro querido colega EL OBRERO DE LA TIERRA órgano de la Federación de Trabajadores de la Tierra, ha abierto un concurso libre para premiar tres dibujos e igual número de composiciones poéticas, alusivos a la vida de los obreros de la tierra, con arreglo a las siguientes bases:

1.º El primer premio lo mismo para la poesía que para el dibujo será de DOSCIENTAS PESETAS; CIEN para el segundo y CINCUENTA para el tercero.

2.º Los trabajos premiados se publicarán en EL OBRERO DE LA TIERRA, quedando en propiedad del mismo. Si entre los no premiados hubiera alguno que se considerara conveniente su publicación la Dirección de este semanario podrá hacerlo, abonando a su autor la mitad de lo que importa el tercer premio.

3.º Las personas que acudan a este Concurso deben verificarlo enviando sus trabajos bajo sobre cerrado y con un lema. En otro sobre también cerrado y con el mismo lema se consignará el nombre y domicilio del autor.

4.º Resolverá este Concurso personas de reconocida competencia cuyos nombres no se conocerán hasta que hayan sido fallado.

5.º Los autores de los trabajos no premiados podrán retirarlos en el plazo de un mes menos aquellos que la Dirección de nuestro semanario se reserve para su publicación en las condiciones que se determinan en el último párrafo de la base segunda.

6.º Los dibujos podrá hacerlos el autor a una o varias tintas y al tamaño que considere oportuno. En EL OBRERO DE LA TIERRA se publicarán como máximo al tamaño del texto de la primera plana.

Las composiciones poéticas no podrán exceder de tres columnas.

7.º El plazo de admisión de trabajos tanto dibujos como poesías, terminará el día 3 de Julio.

### Altas en la Agrupación Socialista

Juan Moreno Hernández, Juan Marcé Gamundí, Domingo Frau y Frau, José Ramón Prats.

## Concurso - Suscripción pró heridos en los sucesos del local de Unión de Derechas.

Suma anterior, 177'75 ptas.

Por error en menos en la suma de beneficios de la fiesta del 1.º de Mayo, 5'00 ptas.; Unión Tranviaria, 10'00 id.; Centro Obrero de la Creu Vermeja, 5'00 id.; Juan Ordinas, 0'50 id.; Juan Capella, 0'50 id.; Juan Garau, 0'50 id.; Bernardo Juliá, 0'25 id.; Jaime Cabot, 0'50 id.; Daniel Jover, 1'00 id.; Damián Monserrat, 0'50 id.; Juan Sureda, 0'50 id.; Lorenzo Calafat, 0'50 id.; Mateo Cañellas, 0'25 id.

Total, 202'75 ptas.

### Erratas

En el número 1.588 de este semanario, Unión Tranviaria publicaba el balance de su sección de socorros. Aunque las cifras totales son exactas, en las parciales hay algunas erratas, por lo que esta entidad, al hacerlo público, pone en conocimiento de los interesados que pueden cerciorarse de la exactitud de dicho balance en la secretaría, en donde se halla expuesto.

Palma 8 de Junio de 1932.

El Secretario,  
MIQUEL JUAN

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Imp. G. M.—Palma

## EL OBRERO BALEAR

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . . . .	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . . . .	1'65 . . . . .
Extranjero, al año . . . . .	10'00 . . . . .
En paquetes, ejemplar . . . . .	0'09 . . . . .

### CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Matas**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## TRABAJADORES

Por CINCO duros  
Tendréis vuestro traje bien confeccionado si lo encargáis en la

**Sastrería NAVARRETE**  
SIETE ESQUINAS, 20-1.

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Recibidas las novedades para **PRIMAVERA Y VERANO**

Antes de efectuar sus compras visite esta casa y se convencerá que es

**La mejor surtida y más económica de Mallorca**

Expléndidos surtidos en: Crespones lisos, farçones y estampados; Georgette ILUSION y bordados (gran novedad); Lanas fantasía; Crep-satín y todo lo más nuevo en sedas, lanas, percales, popelines, piqué, color, vichys, listas colores sólidos, raya blanca, etc. etc.

Blusitas, sueters, trajes baño, albornoces, tela rizo, sacos, sombrillas y toda clase de **ARTICULOS PARA BAÑOS Y PLAYA**

NOVEDADES PARA CABALLERO: Lanillas, estambres, frescos, «Pointille»; Holandas, driles, casimires y listas del país (especialidad de la casa); Percales, popelines y panamás para camisas; Corbatas, ligas, tirantes, cinturones, calcetines etc. etc.

**100 modelos camisetas NOVEDAD** con cuello para Caballero y niño - **Sastrería a medida**

**ROPAS HECHAS DE TODAS CLASES, PARA CABALLERO**

**PRECIO FIJO**

65, San Miguel, 67

Teléfono 1.760

**VENTAS AL CONTADO**